

El PUEBLO está pidiendo a gritos la renuncia del acta de los «copistas» ganada por la coacción y por el soborno. No pueden, dignamente, ostentar el cargo de diputados en unas CORTES REPUBLICANAS ni el hijo del gran cacique, ni el último alcalde de la monarquía, ni un exalcalde maurista, ni un marchista ibicenco, ni un periodista monárquico. La verdadera representación de Baleares corresponde a los CANDIDATOS que aparecen DERROTADOS.

El triunfo de la coacción

Habremos de insistir, frecuentemente, sobre el escándalo de las elecciones del domingo. Tenemos materia para rato. El tema es rico en sugerencias y no hemos de renunciar a las que nos prodiga en abundancia. Estas elecciones que darán como un ejemplo bochornoso de la política caciquil, que en plena República han seguido desarrollando los caciques de la monarquía, disfrazados hoy de republicanos, a las órdenes de la Iglesia y de D Juan. No solo se ha faltado, en esta contienda electoral a los más elementales deberes éticos sino incluso a sentimientos humanos y a sentimientos religiosos. El pobre enfermo no se ha visto libre del acoso coactivo. De la cama al colegio electoral en auto y del colegio a la cama. Que ese ajeteo ha podido perjudicar su quebrantada salud? Que les ha importado eso a los muñidores electorales! Lo que interesaba era ganar el copo, vencer al frente popular, para dilatar el odioso cacicato. Las monjas timidas y delicadas acudieron en tropel a engrosar las colas electorales a y depositar, temblorosas, su papeleta en las urnas dejando abandonados sus deberes religiosos. Pero el Obispo manda y hay que obedecerle. Como le obedecieron los incautos acreedores del Crédito Balear suscribiendo un convenio ruinoso.

En muchos pueblos pudimos observar candidaturas reaccionarias tachadas y timidamente escritos, a continuación, los nombres de los candidatos populares.

En otros, nuestros amigos nos repetían con insistencia: «hay que confeccionar candidaturas de tipo de imprenta y de papel semejantes a las adversas.» Comprendimos la tragedia de esos casos. Había que engañar al cacique. La Libertad de pensamiento ha sido un mito en estas elecciones. El voto adverso a la voluntad del tirano suponía el lanzamiento de la tierra, el despido del taller, la cancelación de la deuda, el estragamiento económico del votante, la miseria y el hambre de la familia. A esas artes viles han debido las derechas su «triunfo».

Esos cuadros trágicos que hemos bocetado nos imponen una política enérgica y redentora; aplastar a los tiranos y libertar a los esclavos. La lucha será dura, impacable y enconada. No habremos sido nosotros los provocadores sino los provocados. Piadosamente habíamos olvidado el marchismo y ha sido el propio jefe el que, cínicamente, se jactó de que coparía en Baleares y evitaría, por todos los medios, que obtuvieran representación parlamentaria los partidos de izquierda. Quien plantea la lucha debe aceptarla con todas sus consecuencias. Ofrecimos, oportunamente, la paz y se nos ha contestado con una guerra de exterminio. A allá iremos para evitar el retorno de estos tiempos oprobiosos que hemos sufrido, para impedir que los traidores vuelvan a prostituir a la República que nosotros trajimos. La República, se dice, ha de ser para todos. Suscribimos ese postulado, pero a condición de que sea gobernada por los republicanos. No por los monárquicos renegados, ni por los mercaderes de la política. A esos hay que arrojarlos, a latigazos, como Cristo arrojó a los mercaderes del Templo,

Se entregará el Poder a Azaña

En los centros bien informados, se dá como seguro que el Presidente de la República suprimiendo las consultas, da el encargo de formar Gobierno al Sr. Azaña y que éste, el viernes próximo ya estará en el Poder.

Por una España nueva

Son estos momentos para el Frente de Izquierdas de intensa emoción, grandes han sido los sufrimientos del proletariado y grandes deben ser las alegrías. El pasado por ser pasado no nos importa ya.

Hemos de construir un edificio nuevo asentado en base firme y cavando en lo más hondo posible; cuanto más hondo más pronto y más rico encontraremos el filón.

Si importa demoler para luego construir, hágase en buena hora; la posteridad lo agradecerá infinitamente. Piénsese que estamos igual que el 14 de abril. Grandes proyectos, maravillosas ideas, pero un empacho ridículo de juricidad los malogró. Ya lo declaró D. Angel Ossorio y Gallardo en el Teatro Principal de Palma, que habiendo mayoría en el Parlamento de socialistas, había minoría de leyes izquierdistas.

Por lo tanto, esto no debe suceder ahora, aquellos gobernantes, quien más quien menos, han sido perseguidos. No pueden perdonar, porque si así fuera, el pueblo se sentiría muy ofendido y defraudado. Yo tengo fe absoluta en nuestros diputados y espero que la Justicia será impacable; comprendo que soy muy poco para dar consejos pero sí se que soy un ciudadano que también busca su redención y la de los demás. Anhela la redención en los hogares donde hace ya muchos meses que no han visto el sol. Necesito ver a los pequeñuelos vestidos de lana y en su semblante que se refleje la alegría y no la tuberculosis.

Desgraciados de nosotros si triunfan las derechas, pues sus pasquines indican lo que hubieran hecho con el pueblo, ya que cada cual es hijo de sus obras. Creo, haber visto un cartel de las derechas y en él un hombre colgado, otro con una horca etc., lo más macabro, lo más desvergonzado procede del jefazo. Al enemigo lo matamos ya, pero falta una operación: enterrarlo porque no podemos asentar nuestra obra reparadora sobre pobredumbre, sobre el despojo y demás delitos impunes.

Primer aniversario de la muerte de Lorenzo Bisbal

Reunidas conjuntamente las Ejecutivas de la U. G. T. de Baleares, Federación Socialista Balear y Federación de Juventudes Socialistas de Baleares, con el objeto de tratar sobre los actos a celebrar con motivo de cumplirse, el día 23 de los corrientes, el primer aniversario de la muerte del Apostol del Socialismo Balear, Lorenzo Bisbal Barceló, han tomado los siguientes acuerdos:

1ª. Que el Domingo día 23 de Febrero, a las nueve de la mañana, las tres Ejecutivas mencionadas se trasladen al Cementerio de esta Ciudad, con el objeto de depositar sobre la tumba de Lorenzo Bisbal una corona de flores naturales.

2ª. Invitar a todas las organizaciones obreras, partidos obreros, organizaciones anti-fascistas, y trabajadores en general, para que en este día visiten la tumba de Bisbal.

3ª. Participar a la familia Bisbal los acuerdos tomados y testimoniarles una vez más nuestro pésame.

Invitamos a todos los trabajadores y organizaciones mencionadas a que se sumen a nuestra iniciativa, y les participamos que las Ejecutivas en pleno saldrán de la Casa del Pueblo a las nueve en punto de la mañana y que durante todo el día formarán guardia en la tumba de Bisbal.

Palma, 18 de Febrero de 1936.—U. G. T. de B.—Fed. Socialista Balear.—Fed. Prov. de Juventudes Socialistas.

La economía Planificada

POR A. LAGUNILLA IÑARRITU

El plan y el socialismo

Socialismo sin economía planificada no es más que un sueño de verano. La reversión al Estado socialista de todos los medios de producción no es todavía el plan. Pueden pasar estos medios de producción al Estado, pero no pueden defenderse ni aun marchar con ciertas garantías contra un medio hostil externo, o bien contra la desorganización y el desorden interno, sin la ejecución de un plan económico.

Por ejemplo, ninguna economía sindicalista o anarquista aceptaría la existencia del plan, de una racionalización ni de un órgano central económico que imprimiese unidad frente a las fuerzas dispersas de los orga-

nismos locales en absoluta libertad.

Es natural: la economía socialista soviética es hoy una realidad espléndida, y jamás se ha podido defender, en cambio, ninguna economía social sin plan.

Pero, además, el plan, si ha de llamarse plan a una cosa que lo sea en realidad, debe significar la existencia de un balance que encuentre el equilibrio de fuerzas positivas y negativas, siendo las negativas—como que representan el costo general—teóricamente las principales. Ello parece extraño y no lo es, ya que ese costo general está representado por partidas tales como la amortización del equipo industrial, etc.; pero está representado, además, por la suma de

Nuestro sol, eclipsado por densos nubarrones cuando la Ceda se apoderó del poder, ha logrado disiparlos el 16 de febrero y ha vuelto a salir con todo su esplendor al impulso de los obreros manuales e intelectuales; del libro y el martillo, y con todo ello cami-

na hacia la vía láctea de la emancipación proletaria a destruir lo destructible y a construir una España nueva donde hallen ocupación y premio el músculo y el cerebro en sus actividades creadas.

LUCIFILO

salarios pagados y de bienes sociales cuyo poder adquisitivo supone el grado de prosperidad a que ha llegado la sociedad humana. Porque, en una economía natural, el factor humano y su facultad de consumo y su índice de necesidades lo es todo, de tal suerte que toda la organización de una economía planificada puede seguir adelante si pone en marcha los resortes, hasta el máximo, del elemento negativo de todas esas necesidades humanas. Negativas en cuanto que para el balance se considera como tal, no porque lo sea efectivamente.

El plan y las economías vigentes

La economía planificada difiere de la economía capitalista liberal (hoy no existe en la práctica ninguna economía liberal) en que, si bien ésta es capaz de organizarse espontáneamente y muy de prisa para los fines principales del lucro, en cambio, tiene el defecto de consumir caro y de ahogar periódicamente la capacidad de consumo del mercado produciendo las crisis llamadas cíclicas, las cuales no son propiamente crisis de producción, sino de consumo. Esta diferencia entre las fuerzas negativas y positivas de su balance general supone que en el sistema hay errores de planteamiento, que es lo que se suelen llamar «contradicciones». El error que existe no es un error desinteresado: lo fuerza el lucro privado.

La economía planificada difiere de una economía dirigida en su primera fase o fase del «intervencionismo», en que el capitalismo ha cerrado su ciclo de expansión colonial y se atrinchera, no solo contra el proletariado, sino contra la competencia misma capitalista. Da comienzo a la limitación de las máquinas y preocupa el exceso de producción.

Por último, la economía planificada difiere de una economía dirigida en su fase póstuma (fascismo) en que el mercado libre se cierra a beneficio de las ramas productoras más tradicionales. El fascismo se da cuenta de que es preciso detener el paro obrero, porque la fuente de riqueza de las clases productoras es el consumo humano; pero el fascismo —monstruo autárquico y militarista— paga en salarios de hambre y no resuelve, sino que agrava, la contradicción.

Resumiendo. Que el paraíso de la armonía utilitaria privada de Benjamín y de todo el capitalismo es este infierno de la desarmonía común de la crisis actual.

El plan y el capitalismo de Estado

Mucha gente se pregunta perpleja como, siendo la economía planificada el fruto mayor del socialismo, haya sido posible poner en marcha el aparato de una economía de tal índole merced, no a la implantación de un régimen socialista y perfecto en su línea ideal, sino a un producción socialista «menor», que tal es el llamado «capitalismo de Estado».

Y, sin embargo, la economía planificada soviética en la U. R. S. S. no hubiera sido impulsada bajo el régimen comunista de la época primera en Rusia en la medida que lo ha sido dentro del relativismo socialista del actual capitalismo de Estado soviético. El comunismo se malogró por no responder a una necesidad de evolución del cuerpo social, y el capitalismo de Estado marcha por haber sabido adaptarse.

Pero, además, hay otra razón de carácter netamente económico muy interesante: el comunismo otorga al trabajador (por lo menos en teoría, puesto que representa el estadio más elevado del socialismo) «su renta íntegra de trabajos». El Estado debe equilibrar su presupuesto sin reservarse margen alguno de beneficio. Pero he aquí que un Estado semejante carece de fondos de maniobra para «acelerar» la planificación por medio de inversiones «crecientes en

intensidad». Y si el ritmo de planificación se impone, con dinámica creciente, porque es preciso dar trabajo a millones de hombres que la ruina del poder capitalista ha dejado en la calle, entonces un Estado no capitalista, que no acumule esa masa de maniobra creciente, puede quedar ahogado en miseria, como iba camino de caer el comunismo ruso de los tiempos de la guerra civil.

Los hechos y sus enseñanzas se impusieron en la Unión Soviética, y la decisión genial de Lenin, dando marcha atrás en la línea de evolución económica—aunque no en la política, no confundamos—, engendró esta admirable realidad actual. El Estado se reserva una cuota de beneficio sobre las operaciones de la economía pública—además de aplastar con impuestos la privada—, y con esa masa de maniobra acomete el trabajo de invertir cantidades fabulosas en la economía planificada soviética con un ritmo «infernalo».

Cómo se administra el plan.

Se ha de advertir que la documentación que poseo sobre este extremo, el más interesante de estudio, y que se refiere, como el epígrafe reza, a las particularidades de control administrativo del plan, es particularmente escasa y sólo se refiere a líneas muy generales.

Pues bien, parece que son dos las piezas esenciales que presiden el orden interior administrativo del plan.

Primera pieza: Se lleva una contabilidad autónoma para cada factoría. El balance particular de cada rama de economía en el plan deberá cuidar de demostrar el equilibrio posible entre la inversión capitalizable efectuada en la misma rama y la capacidad de producción y el ritmo a que se realiza.

La extraordinaria importancia de este aspecto privado de la industria nacionalizada se patentiza por el hecho de que toda la vigilancia que órganos centrales burocráticos llevarán para equilibrar el plan en su conjunto, sin que existieran los balances particulares sería en la práctica una verdadera «marchar sobre el vacío». En tiempos del comunismo de guerra el control administrativo de los órganos centrales fué particularmente ineficaz, a lo que parece.

Otro aspecto de la importancia de estas autonomías administrativas, no de tipo burocrático, sino especulativo e industrial, estriba en que toda la industria soviética deja de ser, desde el punto de vista administrativo, una auténtica organización burocrática, y, por tanto, no es un nido de tal plaga...

Después, claro está, la centralización de todos los balances parciales se efectúa en manos de los órganos centrales del Estado, éstos sí revestidos de poderes superiores. El balance general, en manos de las comisiones del «Gosplan» y del Consejo de la economía, reúne y acopla las fuerzas naturalmente dispersivas que la autonomía de cada balance particular presenta y racionaliza en favor de la unidad, lo que por sí mismo es diverso. El equilibrio de estas dos fuerzas opuestas contribuye a la estabilidad de las fuerzas. Si la administración fuera toda centralista a ultranza o dispersiva a ultranza, el equilibrio sería inestable. El balance general, por lo que respecta a los resultados (beneficios de cada rama o pérdidas), sumará los primeros y restará los segundos, y el conjunto será de grado positivo o negativo. En la práctica soviética positivo.

Cómo se financia el plan

Decíamos que uno de los orígenes de financiación del plan residía en la inversión por el Estado mismo de las sumas ingentes que se reservaba en la suma de operaciones de la economía pública y privada y excedían del costo burocrático del Estado mismo.

(Continuará)

EXTRANJERO

En el Paraguay

Movimiento revolucionario.

Ha huido el Presidente de la República y los rebeldes son dueños de la situación

Se asegura que la subversión tiene carácter comunista

Los primeros rumores

Interrupción de comunicaciones

Buenos Aires, 18.—Corre el rumor, todavía no confirmado, de haberse producido desórdenes en Asunción de Paraguay.

Todas las comunicaciones con este país están interrumpidas, lo que dificulta la confirmación de la anterior noticia.

Los revolucionarios dueños de la capital

Nueva York, 18.—Según un telegrama que ha recibido la Associated Press, procedente de Asunción, las fuerzas revolucionarias son completamente dueñas de la situación en aquella capital.

Las tropas en que se apoyaba el Gobierno, se rindieron anoche a los rebeldes sin condiciones.

Continúa la incomunicación

Buenos Aires, 18.—A las ocho de la noche, hora local, continuaban interrumpidas las comunicaciones con el Paraguay, ignorándose la importancia de los acontecimientos que se producen en aquel país.

El Gobierno se refugia en el arsenal

Nueva York, 18.—Noticias recibidas de Asunción, dan cuenta de que en las calles de aquella capital ha habido un violento combate, por haberse sublevado el regimiento «Corrales» y el «14 de mayo». El Gobierno se ha refugiado en el arsenal, donde un regimiento a las órdenes del general Estigarribia, intenta dominar a los rebeldes. Las noticias que se reciben son muy confusas y contradictorias sobre el carácter del mismo.

Huida del Presidente Ayala.—Los rebeldes dueños de la situación

Buenos Aires, 18.—Se reciben noticias de que a consecuencia del movimiento revolucionario estallado en el Paraguay, el Presidente Ayala ha huido.

Aunque las noticias que se reciben son muy confusas, se asegura que el movimiento revolucionario que ha estallado en las principales ciudades de aquella República, tiene carácter comunista. En las calles de la capital se ha combatido encarnizadamente.

Se asegura que el ministro de Negocios Extranjeros, señor Luis Ariart ha sido detenido por los revolucionarios, a quienes se supone completamente dueños de la situación.

Las comunicaciones con la capital, Asunción, han estado interrumpidas durante varias horas, pero esta mañana han podido restablecerse. Las más recientes informaciones solo precisan que se espera de un momento a otro la publicación de un comunicado dando cuenta de la formación del nuevo Gobierno.

La revuelta dirigida contra el régimen del Presidente Ayala empezó en el ejército, uniéndose acto seguido a la insurrección dirigida por el coronel Smith tres regimientos que entraron en fuego inmediatamente con la guarnición local, que se mantenía fiel y a las órdenes del general Estigarribia, comandante, como es sabido, de las fuerzas victoriosas en el Chaco. Según estas mismas informaciones y a pesar de la dureza de la lucha, las tropas gubernamentales acabaron por rendirse ayer noche.

Los combates se desarrollaron en los alrededores de la capital durante todo el día, pero en el centro de la ciudad hubo relativa calma.

Siempre según estas noticias, el coronel Smith espera órdenes del coronel Franco, que es el jefe supremo del movimiento revolucionario.

El Gobierno argentino ha dado orden a los cañones fluviales que se dirijan a Posadas, en la frontera paraguaya, para hacer frente a cualquier situación que pudiera producirse.

Pormenores del movimiento

Buenos Aires, 18.—Se conocen interesantes pormenores del movimiento revolucionario que se registra en el Paraguay.

Según las últimas noticias, de buena fuente, llegadas a esta capital, el

Presidente señor Ayala, se ha refugiado en el Arsenal naval, donde junto con algunos marinos y policías trata de resistir a los rebeldes.

Se afirma que los ex combatientes del Chaco, descontentos por el trato, que consideran impropio, que han recibido después de codicertarse la paz, se dedican a fomentar la revolución. Se recuerda sobre este particular que unos 40 mil soldados desmovilizados después de la guerra del Chaco, declararon recientemente que tenían la intención de abolir el Gobierno, acusándole de estar formado solamente por políticos de oficio.

Los rebeldes han designado como futuro Presidente de la República paraguaya al coronel Franco, cuya llegada a Asunción se espera para muy en breve, puesto que el coronel Franco reside desde hace mucho tiempo en Buenos Aires.

El movimiento revolucionario causó una verdadera sorpresa en el Gobierno. En la capital la lucha empezó a las siete de la mañana. Los insurgentes se apoderaron rápidamente de los edificios utilizables como puntos estratégicos. Las fuerzas de aviación formaron causa común con los rebeldes y solo la policía se mantuvo leal al Gobierno. A partir de aquel momento se generalizó la lucha, registrándose los acontecimientos ya conocidos.

Impresiones y expectación en Buenos Aires

Buenos Aires, 18.—Los acontecimientos que se están desarrollando en el Paraguay despiertan la expectación de los círculos políticos y diplomáticos bonaerenses, donde se considera que el actual movimiento revolucionario es un efecto directo de la guerra del Chaco.

En efecto, se pone de manifiesto que el Paraguay, después de los inauditos esfuerzos que tuvo que realizar para mantener la agotadora lucha del Chaco contra Bolivia, ha quedado en una situación económica difícilísima.

El malestar en el país era notorio. El Gobierno había adoptado algunas medidas muy bien intencionadas, pero evidentemente insuficientes para calmar este malestar natural.

Especialmente los ex combatientes reivindicaban una serie de derechos a los que no ha sido posible atender.

Como decimos, ello produjo malestar y el malestar ha producido la revolución. Los elementos comunistas se aprovecharon de esta situación para incrementar sus propagandas, aumentando el nerviosismo existente y culminando en el presente movimiento, que si bien no tiene un cariz netamente comunista, por lo menos está inspirado en estas ideas.

DE LA CIUDAD

Catch-as-Catch-can

Muy en breve el público de Palma podrá tener ocasión de saborear este sensacional y emocionante deporte que actualmente absorbe la atención de todos los círculos deportivos. Dicho espectáculo que en Barcelona está constituyendo un éxito fenomenal, contándose las demostraciones por llenos completos, bate todos los records de lo inverosímil y espectacular.

Las luchas que aquí tendrán efecto, y que serán a base de los mejores «catchers» mundiales, no tendrán nada que envidiar a los mejores celebrados en el continente, esperando por dicho concepto que los aficionados ávidos de emociones fuertes se verán plenamente correspondidos.

El «Club Fronton Balear», celebra su fundación

Con una cena íntima se celebró anteanoche en el «Restaurant C'an lomeu», la fundación oficial del «Club Frontón Balear», homenajeándose al propio tiempo al entrenador del mismo, el pelotari Lóyola, a quien fué entregada una medalla de oro en méritos a sus trabajos de dirección y entrenamiento para con los socios del mencionado Club.

Durante la cena reinó el buen humor propio de tales actos, brindándose, a los postres, por

Como entienden su divino ministerio los feriantes de la cruz

Se nos informa desde Sineu que en esa Villa, en la misa de comunión, el sacerdote al administrar el pan eucarístico a sus feligreses, lo negó a tres mujeres que habían votado a favor del Frente Popular de Izquierdas, diciéndoles «no hay perdón para vosotras».

Te imaginas, lector amigo, el martirio moral de esas pobres mujeres?

¿Cuándo se expulsarán definitivamente del Templo a los mercaderes que lo deshonran?

el engrandecimiento de la sociedad y éxitos de sus futuros ases en el viril deporte vasco.

Orfeon Proletario

Casa del Pueblo

Se participa a todos los compañeros pertenecientes a este Orfeon, que el jueves día 20, tendrá lugar la reanudación de los ensayos, con la presentación del profesor Sr. Dalmau.

Este comité espera de todos los coristas, que acudirán sin falta a proseguir con entusiasmo su labor.

EL SECRETARIO

Segundo Cursillo de Puericultura

El interés despertado al anuncio del segundo Cursillo de Puericultura se ha traducido en el extraordinario número de señoritas, que han concurrido a inscribirse en el mismo con el deseo de obtener aquellos conocimientos indispensables sobre puericultura que deben poseer las futuras madres.

Este interés que demuestra la preocupación cada día mayor por estos asuntos tanto en su aspecto cultural como en el benéfico social que llavará al punto de acaecer en mucho a las señoritas que con su afán de conocimiento se disponen a seguir este cursillo que será completado con la enseñanza práctica indispensable al mismo.

Dicho Cursillo dará comienzo el sábado día 22 a las cinco y media de la tarde en el local del Servicio Provincial de Puericultura en el Instituto Provincial de Higiene, calle de Cecilio Metelo, y en dicho día se fijarán las normas y horas a seguir en días ulteriores.

Este periódico es tribuna libre para toda justa causa.

Obreros, industriales, comerciantes, funcionarios, trabajadores de todas clases? Ayudando a «ANTORXA» se defenderán tus intereses y evitarás puedan deslizarse por la sombra tus enemigos

Ayuda a «ANTORXA»!

Una protesta de Esquerra Republicana Balear

Centre la Libertat

Palma de Mallorca 19 de Febrero de 1936.

Sr. Director de Antorxa:

Le agradeceremos, dé publicidad, a la siguiente carta que hemos remitido a «Correo de Mallorca» para que rectifique una fotografía alusiva a las elecciones verificadas en esta barriada de La Libertat.

Sr. Director de «Correo de Mallorca».

Muy Sr nuestro:

Habiendo salido en «Correo de Mallorca» de la edición del lunes una fotografía alusiva a las elecciones efectuadas en La Libertat, descreditándonos a la vista de la opinión pública, nosotros tenemos el deber, que cumplimos, de constatar, que aquí, aunque sea una barriada obrera, tenemos un concepto muy elevado de la ciudadanía y sabemos comportarnos, aún en momentos difíciles, como personas dignas y merecedoras de todo respeto.

Por lo tanto esperamos, Sr. Director, se dignará dar cabida en su digno periódico, a esta nuestra más enérgica protesta y rectificará. Sepa, una vez más, que aquí en la Libertat somos personas y no como Vd. nos pretende presentar a la vista de la opinión pública.

En espera de su correspondiente rectificación nos reiteramos de Vd. s. s. s.

Vto. Bno.—El Presidente—Jorge Sureda—El Secretario—Manuel Cortés.

Para los radioyentes

Radio Barcelona EAJ 1 (376,4 metros, 20 Kw., 795 kilociclos)

7,15 «La Palabra».—Discos—8: Campanadas horarias de la Catedral. Discos, 8,20 «La Palabra». Discos—9,00 Campanadas horarias de la Catedral. 11'00: Campanadas horarias de la Catedral. Servicio meteorológico—12'00: Campanadas horarias de la Catedral. Sección femenina.—Discos—12'25: «Cocktail del día». Discos.—12'13: «La dona i la llar». 13 Discos.—13'10: Cotizaciones del Bolsin de la mañana.—Discos—13'20 Información teatral y cartelera—13'30: Cartelera de cines. Discos.—13'55 «Crítica de estrenos de cinema».—14: «Dicen los periódicos» «Boletín Oficial de la Generalidad de Cataluña». Sumario. Actualidades teatrales y musicales.—14'30: «El fet del día».—14'55: Bolsa de Trabajo de E.A.J.1.—15: Sesión radiobenefica con discos.—15'15: «La Palabra».—15'25: «La Palabra».—16'00: Discos.—18: Programa del radioyente. Discos a petición.—18'30: «La Palabra».—19'30: «La Palabra».—19'45: Cotizaciones de monedas.—20'00: «La Palabra». Discos.—20'45: Noticiero desde la Redacción de «La Publicitat».—20'55: Cotizaciones de mercancías, valores y algodones.—21: Campanadas horarias de la Catedral. Servicio meteorológico.—21'05:

Esquerra Republicana Balear

Las noticias que hasta ahora se han recibido confirman el enorme triunfo de las izquierdas en toda España.

La prensa de todos los matices se manifiesta, más o menos abiertamente, en este sentido según sus ideologías.

Recomendamos a todos los correligionarios y al pueblo el máximo orden y serenidad en estos momentos de victoria

Por acuerdo del Consejo Ejecutivo,
EL SECRETARIO

«Los libros de la semana» orquesta de Radio Barcelona a.—21'30: Radioteatro de la E.A.J. 1. La comedia catalana en dos actos de Narcisco Campmany, titulada: «A la lluna de Valencia».—22'05 «La Palabra».—22'20: Recital de poesías.—22'45: Orquesta de Radio Barcelona Música rusa.—23'30: Discos—24'00 «Labra».—Cierre de la Estación.

E A J-13 - Radio Mallorca

201,1 metros 1492 kilociclos Tarde

A las 13.—Apertura de la Estación—Boletín meteorológico.—Discos solicitados.

A las 13'30—Tengo una cita de amores, canción—Frag de la pel Wonder Bar—La Boda, de Luis Alonso de Giménez—Danza Española, de Granados—Frag, de Agua, azucarrillos y aguardiente, de Chueca—Sinfonías de Campano, de Marza—Frag, de La Gioconda, de Ponchielli.

A las 14'30.—Cartelera de teatros.—Diario hablado.

A las 15—Cierre de la estación.

Noche

A las 20'30.—Apertura de la estación.—Boletín meteorológico.—Discos solicitados.

A las 21'00.—Recital de piano por Margarita Conte.

A las 22'30—Música de baile.

A las 22'50. Diario hablado.

A las 23.—Cierre de la estación.

Bailes de Carnaval

En el Salón Recreativo de Son Sardina, se celebrarán grandes bailes de Carnaval, que a no dudar se verán tan concurridos como los celebrados hasta ahora, siendo amenizados por la renombrada orquestina «TABU-ORCHESTR» con un moderno y variado repertorio de baillables.

Al terminar dichos bailes habrá servicio extraordinario de autobuses.

Los deseos del pueblo ante los detentadores del poder

El pueblo en sus manifestaciones de entusiasmo a raíz del triunfo electoral de las izquierdas ha hecho patentes sus deseos de que los detentadores del poder declinaran su mando en los representantes del pueblo.

Se reunieron manifestaciones fervorosas de ciudadanos ante el ayuntamiento y el Gobierno Civil pidiendo que dimitieran los componentes de las comisiones gestoras y en su lugar fueran repuestos los ayuntamientos populares.

Al dictado de estos deseos populares se reunió la mayoría republicano-socialista de nuestro Ayuntamiento y se designó a una comisión para que se entrevistara con el gobernador.

Quedaron designados; el concejal Porcel, por los socialistas; Gomez

Ibañez, por Fsquerra Republicana; Lopez Palop, por Unión Republicana y el Alcalde Emilio Darder para que se entrevistaran con el Gobernador y requerir se cumplieran los deseos del pueblo suspendiendo las Comisiones Gestoras.

El Gobernador contestó que no tenía órdenes y que no podía hacer nada en este sentido mientras no se indicara desde el Gobierno.

La Comisión insistió en esta petición indicándole la conveniencia de que se repondría a los ayuntamientos para dar satisfacción a las peticiones del pueblo.

Desde los balcones del local d'Esquerra Republicana se dió cuenta a los numerosos manifestantes de la gestión de los representantes populares.

Los primeros gestores locales, están dimitidos

Un redactor de «Antorxa» este medio día ha hecho la siguiente pregunta a los primeros gestores provincial y municipal.

¿Que actitud piensa adoptar después de la confirmación oficial—señalada en la prensa de esta mañana—del triunfo absoluto de las izquierdas?

A esta pregunta ha contestado el gestor municipal 1.º humildemente.

—Estoy a las órdenes del gobernador. Me considero dimitido y tengo el cargo a disposición del gobernador para que me mande sustituir.

Después de lo ocurrido no ha de restarme ningún interés por mantenerme aquí.

Esto ha dicho el radical Ferrer Arbóna.

El Presidente de la Diputación ha manifestado, en tono humilde, que lo tenía todo preparado para marchar.

En cuanto sea nombrado quien me ha de sustituir yo declinaré el cargo.

Quiso explicar muchas cosas el señor Juliá—cosas inexcusables—y no las reproducimos aquí a ruego reiterado suyo y además porque a nadie interesa lo que pueda pensar el Sr. Juliá ni ningún radical.

Hallazgo de un Menedero de piel

An el Apartado de Alcaldía del Negociado de Secretaria General de este Ayuntamiento nos ha sido facilitada la siguiente nota:

«Se encuentra depositado en dicho Departamento un bolso de piel, imitación cocodrilo que contiene determinada cantidad de dinero otros efectos.

Dicho bolso fué hallado en la Cuesta de la Bonanova el día 11 de los corrientes, por una dama extranjera que entregó dicho bolso a la Guardia Civil del Terreno, la cual a su vez hizo entrega del mismo a la Jufatura de la Guardia Urbana».

Amigos de ANTORXA.

Si eres izquierdista, apoya a ANTORXA como portavoz de tu causa. Si eres un espíritu libre y cívico, apoya también a ANTORXA porque no está mediatizado por interés bastardo.

Suscribete a ANTORXA e induce a tus amigos que también lo hagan!

El conflicto italo-abisinio

Los italianos preparan una nueva ofensiva en el Sur

Addis Abebe, 18.—En el ministerio de Guerra se declara que el Alto Mando etiope conocia perfectamente los proyectos italianos en lo que se refiere a la intención de realizar un avance hacia el sur partiendo de Makalé. Por consiguiente el Alto Mando etiope habia adoptado las disposiciones que creyó necesarias.

Se agrega que los italianos habian decidido iniciar ofensivas simultáneas en los frentes Norte y Sur, afirmándose que según las noticias llegadas a esta capital se encuentran actualmente camino de Somalia dos divisiones italianas.

Se inician las lluvias

Addis Abeba, 18.—Vuelve a llover intensamente, como preludio de la ya inminente estación de las grandes lluvias. En el curso de las últimas 48 horas han caído sobre Addis Abeba 75 milímetros de agua.

Bombardeo de Daggahbur

Harrar, 18.—Dos aviones italianos han borbadeado la ciudad de Daggahbur. No han resultado víctimas ni daños materiales de importancia. Es el 56 raid aéreo que el enemigo efectúa sobre dicha ciudad.

La acción aérea

Addis Abeba, 17.—Según dicen de asmara, se calcula que en el combate librado últimamente en el Ambo Abadam, los aviadores italianos arrojaron unas 40 toneladas de explosivos sobre las formaciones enemigas que se encontraban al sur de dicha posición, las cuales contestaron con fuego de ametralladoras, pero hubieron de retirarse precipitadamente abandonando abundantes armas, víveres y material de guerra.

En los círculos oficiales, al mismo tiempo que se dice ignorar la victoria que los italianos pretenden haber obtenido en el sur de Makalé, se admite que a consecuencia de los combates registrados los últimos días, los etíopes hayan sufrido pérdidas de importancia.

Derrotores del ejército italiano

Addis Abebe, 18.—El Gobierno etiope anuncia que 4000 soldados italianos indígenas, en su mayoría eritreos, han desertado penetrando en el territorio de Kenya británica.

Inquietud por una ambulancia de la Cruz Roja.

Addis Abeba, 18.—Se expresa inquietud por la suerte que haya podido correr la ambulancia número tres de la Cruz Roja etiope, en la que estaban en funciones el doctor Hyckey (irlandés), el doctor Ahmed (hindú) y el doctor Schupler (austriaco).

La ambulancia estaba estacionada en el sur de Makalé, cerca del cuartel general del ras Mulugueta y desde que se inició el último avance italiano no se ha tenido ninguna noticia de ella, Es

interesante consignar que el material sanitario de dicha ambulancia quedó totalmente destruido por el bombardeo de los aviones enemigos.

Obrero: Lee ANTORXA.
Es tu Diario

Alemania

Goebbels prohíbe la proyección de un film de Charlot

Berlín, 18.—El ministro de Propaganda Goebbels ha prohibido que se dé al público la nueva película de Charles Chaplín titulada «A la moderna» porque según Goebbels tiene tendencias comunistas y Chaplín no es ario.

Sin embargo, en los círculos cinematográficos de Londres se cree que la prohibición se debe al parecido entr el bigote de Chaplín y e de Hitler.

Chile

Un incendio importante.—Resultan 35 muertos y numerosos heridos.—Las pérdidas se calculan en tres millones de pesos

Santiago de Chile, 18.—En el edificio de una compañía cinematográfica italo-chilena de Valparaíso, se ha declarado un violento incendio que ha ocasionado pérdidas por valor de tres millones de pesos.

El siniestro ha revestido los caracteres de una verdadera catástrofe, pues en él han perecido carbonizadas 35 personas y otras muchas han resultado con lesiones de más o menos importancia.

Méjico

La lucha entre blancos y rojos.— Varias víctimas

Méjico, 18.—Noticias procedentes de Jalapa (Veracruz), dicen que la autoridad militar ha armado a los campesinos rojos contra los guardias blancos del país que están a las órdenes de los propietarios. En Villarrica un rojo ha sido muerto y otros dos gravemente heridos. Como revancha dos guardias blancos han sido muertos. En otras localidades se señalan sucesos por este estilo.

Leyes sociales.—El salario del domingo

Méjico, 18.—El Senado ha votado un proyecto de ley que hace obligatorio el pago del salario de un día, que será de descanso, para cada seis días de trabajo.

Quien no tenga vendida su conciencia debe leer ANTORXA.

Peluquería para Señoras
DE
JUSTO GOMEZ
Permanentes sin Electricidad
Desde **5** Ptas.
Sindicato, 173 - 1.º Tel. 1500
Presentando este anuncio, podrá adquirir un descuento de un diez por ciento, de rebaja.

INFORMACION NACIONAL

Después de tramitarse la crisis mañana, el viernes, parece quedará constituido el Gobierno del Frente Popular

¿D. Manuel Azaña en la Presidencia y en Guerra?

Se da por seguro que en algunas provincias serán anuladas las elecciones por inmoralidades electorales

Entre estas figura Baleares

Los datos electorales de Gobernación

Se dan como firmes estos resultados

Madrid, 18 a las 22.—Esta noche facilitaron en Gobernación los siguientes datos firmes:
Izquierdas: 240.
Se descomponen en:
81 socialistas.
77 azañistas.
33 de Martínez Barrio.
30 de «Esquerra».
15 comunistas.
2 federales.
2 sindicalistas.
El cenro obtiene 42, que se descomponen en:
Portelistas: 16.
Progresistas: 6.
Nacionalistas vascos: 6.
Independientes: 7.
Galleguistas: 3.
Republicanos independientes: 4.
Mauristas: 3.
Las derechas obtienen 176, que se descomponen en:
Ceda: 111.
Monárquicos: 17.
Tradicionalistas: 15.
Agrarios: 13.
«Lliga»: 10.
Radicales: 8.
Melquiadistas: 2.
Total: 461.
Faltan 12 actas, correspondientes a provincias en que habrá segunda vuelta.

Hay que señalar también que en algunas provincias en que han triunfado fuerzas de Centro-derecha serán anuladas las elecciones ante las coacciones enormes que en ellas se han registrado y que se da por seguro será repetida la consulta electoral.

Lo que se conjetura acerca de la constitución del futuro Gobierno y de su actuación

El ministerio se formará antes de reunirse las Cortes

Para resolver el problema político que plantea el resultado de la jornada electoral, no se esperará siquiera a que el nuevo Parlamento se constituya y esté funcionando. Los hombres del Frente Popular habrán de subir al Gobierno el viernes próximo. Se ha hablado mucho en los medios políticos e informativos de quien presidirá el Gobierno de izquierdas. Asegurábase con gran insistencia que no ocuparía la presidencia del Consejo don Manuel Azaña, y que en consecuencia asumiría la jefatura del Poder ejecutivo el señor Martínez Barrio. Parece que la realidad será otra; el señor Azaña, si nuestras noticias son exactas, es el futuro presidente del Consejo de ministros. El Gobierno estará integrado exclusivamente por elementos republicanos y su probable constitución es esta:

Presidencia y Guerra, Azaña; Estado, don Luis Zulueta o un catalanista, que acaso pueda ser el señor Nicolás D'Ower; Marina, don Santiago Cañales Quirga; Gobernación don Diego Martínez Barrio; Hacienda, don Augusto Barcia; Justicia y Trabajo, don Alvaro de Abaroz; Instrucción pública, don Marcelino Domingo; Obras públicas y Comunicaciones, don Antonio Lara; Agricultura, Industria y Comercio, un miembro de Unión Republicana.

El programa del Gobierno que las izquierdas se proponen desarrollar se ajusta a lo consignado en la letra del pacto popular. Así nos lo ha afirmado ya hace muchas horas una de las personalidades más destacadas del bloque izquierdista. La reforma agraria se acometerá con toda rapidez, como asimismo el restablecimiento de la autonomía de Cataluña, la derogación de todas las leyes que las izquierdas estiman contrarias a la Constitución, y, en general, cuanto programáticamente se ha de esperar de una situación francamente izquierdista.

La amnistía no se concederá por decreto. Será objeto de una ley que acaso sea la primera que promulgue el tercer Parlamento de la República. Es posible que hasta entonces se adopte alguna fórmula que permita excarcelar por lo menos a los que sean diputados electos.

Cuando las Cortes se constituyan habrá tal vez una modificación en el Gobierno. Es muy posible que don Diego Martínez Barrio pase a la presidencia de la Cámara. También es probable que la representación parlamentaria en el banco azul pase a ser desempeñado por un miembro de la Esquerra.

Las izquierdas consiguen 40 mil votos sobre las derechas en Madrid. El resultado de la votación

Madrid 19.—El resultado de las elecciones en Madrid, según datos de la Junta municipal del Censo, es el siguiente:

Azaña 225.442.
Besteiro 225.388.
Martínez Barrio 225.337.
Vela 223.866.
Ramos 223.536.
Asúa 223.406.
Pérez Urria 223.229.
Araquistain 222.965.
De Francisco 222.421.
Zancajo 222.998.
Caballero 221.495.
Díaz 220.726.
Minorías, derechas:
Cañete 187.433.
Riesgo 187.226.
Lázaro 187.127.
Medicute 188.069.
Sin actas:
Lañrandero 188.814.
Gil Robles 186.753.
Znznunegui 186.059.
Calvo Sotelo 185.864.
Royo 185.779.
Velarde 185.337.
Jiménez Caballero 183.913.
Primo de Rivera 5.072.

Los amañeos electorales

«Antes del parto, en el parto y después del parto».—Martínez Barrio visita a Portela.

Madrid 19.—El señor Portela acudió por la tarde a Gobernación. A las once y media visitó Martínez Barrio y conferenciaron media hora.

A la salida, Martínez Barrio manifestó que acudió a formular quejas electorales, pues en algunos puntos de España continuaban los escrutinios.

Esto lo confirmó Portela, diciendo que hablaron de cuestiones electorales.

Añadió que carecía de otras noticias.

En algunos puntos se celebraron elecciones por rotura de urnas y no haberse constituido ayer las mesas y que no tenía nuevos datos electorales.

Preguntado si levantó el estado de guerra de Valencia contestó que realmente no hubo declaración y si sólo resignación de mando por las autoridades civiles en la militar.

Agregó que la tranquilidad era completa.

Declaración colectiva de los presos políticos en Madrid

Madrid, 19.—Un periodista de izquierda visitó en la Carcel Modelo a Enrique de Francisco, Carril o, Prieto, Díaz Alor, Atadell, Hernández, Zancajo, Amaro del Rosal, Llanos, Cortés, Henche, Rosa y tantos otros cuyos nombres han salido en la prensa con motivo de diversos procesos políticos.

Dijeron: «Consideramos naturalmente las expansiones populares de júbilo y desde luego participamos de ellas. Es

justo, es humano y a ello tienen un derecho indiscutible.

Pero nuestro deseo es que se reserven las energías para realizar la obra requerida por la victoria de ayer. No queremos que por anticipar nuestra libertad, decretada ya por el pueblo, que es el primer tribunal de la nación, se produzcan nuevas víctimas».

Los presos piden a los manifestantes que no vengan a la cárcel. Si es así han nuestra voz servirán la causa de la amnistía y sancionarán con una voluntad unánime el grandioso triunfo del 16 de Febrero.

Ante esta actitud mesurada, al Gobierno incumbe el actuar con arreglo al veredicto popular.

Se procede a la reapertura de la Casa del Pueblo

Madrid, 19. Los directivos de la Casa del Pueblo de Madrid hicieron una gestión cerca de la Dirección General de Seguridad para que ésta autorizara la apertura oficial del centro obrero. La gestión tuvo resultado positivo, y las puertas del edificio han sido abiertas por los directivos, acompañados de varios agentes de la brigada social. Como las llaves se habían extraviado, ha sido preciso descerrajar las puertas para penetrar en el edificio. Ante el edificio y en las calles inmediatas se congregaron numerosos grupos, que daban numerosos vivas, y que penetraron en el edificio con un júbilo enorme.

Diversas notas invitando a no promover manifestaciones

Madrid, 19.—Se hizo circular el siguiente aviso, que también fue radiado:

«Enterado el Comité Local del Frente Popular que circulan hojas anónimas incitando a manifestarse, publicadas, sin duda, por elementos perturbadores para producir disturbios, que pudieran causar víctimas en el pueblo, ruega y exige a todos los buenos ciudadanos que tengan la máxima serenidad en los momentos presentes; que los firmantes del pacto sabrán hacer honor al compromiso sin algaradas de ninguna clase. ¡Viva el Frente Popular de Izquierda!—Por Unión Republicana, José Rico.—Por Izquierda Republicana, Leandro Pérez Urria.—Por el Partido Socialista, Torres Fraguas.—Por el Partido Comunista, Luis Cabo.»

Igualmente se repartió una nota firmada por la Comisión Ejecutiva de la Federación Local de la Edificación de Madrid, aconsejando a los trabajadores que no adopten ninguna resolución que pueda servir de pretexto al Gobierno para adoptar medidas represivas.

«Por nuestros presos—dice la nota—, por nuestros perseguidos, por los seleccionados, por cuanto pueda significar la satisfacción más inmediata de vuestros deseos, cumplid esta consigna: que nadie se mueva de las obras sin que las organizaciones responsables lo determinen.»

La Federación Tabaquera, por su parte, dice en otra nota:

«Secundando las indicaciones del Frente Popular de Izquierdas, el Ejecutivo previene a los empleados y obreros del tabaco de España, para que no se dejen influir por elementos ajenos que pudieran invitarles a la realización de manifestaciones y huelgas sin justificación posible en los actuales momentos. Deben atenerse a las normas de la organización y de la disciplina. Por el Comité, la presidenta, Eulalia Prieto; el secretario, Severino Chacon.»

El poder para el Frente Popular

Se cree que el viernes se tramitará la cuestión política

Madrid. En los círculos políticos se mantenía la impresión de que el viernes se tramitará la cuestión política.

Desde luego se prevé un trámite normal.

Muchos creen que hasta la constitución de la Cámara se formará un Gobierno presidido por Martínez Barrio.

Se fundamenta esta creencia en frases de Azaña en mítines e insistentes negativas a acudir a consultar en Palacio.

Se dice también que planteada la crisis el viernes, después de breves consultas, Alcalá Zamara llamará a Azaña.

Se espera que este acepte la presidencia del Gobierno y Martínez Barrio la cartera de Gobernación.

La crisis se tramitará según acuerdos del Frente Popular.

Los que se quedan sin acta

Madrid 18 a las 22.—Ahora se han confirmado las derrotas de Lerroux, Melquiades, Cirilo del Río, Villalobos, Mendizábal, Velasco, Salazar, Rovo, Vaquero, de Pablo, Viguri, Bargo, Mazo, Yanguas, Alvarez Valdés, Hidalgo, Benayes, Irazo, Cantos, Usabiaga, Estrada, Pita Romero y Armillán.

Barcelona

Suspensión de las clases en la Universidad

Barcelona 18 a las 24.—El Rectorado de la Universidad en vista de las circunstancias, ha suspendido las clases hasta el sábado próximo.

Acuerdos de la Comisión de gobierno del Ayuntamiento

Barcelona 18 a las 24.—La comisión de gobierno del Ayuntamiento ha acordado la destitución de todos los empleados temporeros interinos, así como dejar sin efecto el nombramiento de definitivos y ascensos que se hubiesen hecho de manera antirreglamentaria, estudiándose debidamente cada caso.

También ha acordado encargar a todos los consejeros regidores que presenten un plan de reorganización administrativa de su departamento.

La Prensa de Madrid

«El Liberal»

Madrid 18 a las 16.—Sometidos los periódicos a censura, aparecen ya con moderados comentarios sobre el triunfo y la derrota, no pudiendo los de izquierda mantener el tono desgarrado que sostenían en los últimos días.

Así «El Liberal» titula la plana primera: «Hemos rescatado la República.—El triunfo del 16 de febrero ha sido una magnífica repetición del 12 de Abril de 1931.—Nuestro Frente Popular de Izquierdas, de hecho y por voluntad nacional, es ya Gobierno».

Luego, en el editorial, recomienda serenidad y calma y que no se haga del triunfo un trágala inconveniente al Gobierno.

Dice que hay que garantizar el orden público.

El Gobierno—añade—sabe quienes son los provocadores.

La Dirección de Seguridad tiene sus fichas y basta con la Brigada Social para restablecer el orden, ligeramente perturbado.

No hace falta el estado de alarma y mucho menos el estado de guerra.

¡Serenidad!

¡Mucha serenidad!

«La Publicitat»

Considera absurda y su cida la obcecación de la «Lliga», al creer que ella podía aún representar el catalanismo de veinte años inintermitidos.

Tales errores habían de llevarla al desastre irreparable del domingo.

En toda España la victoria de las izquierdas ha tenido un sentido re-

publicano que nadie se atreve a discutir.

En Cataluña la catalanidad no ha desmentido su profunda conciencia popular.

Tal unanimidad impresionante es el testimonio irrecusable de la unidad esencial de Cataluña; de la unidad que contiene y expresa el Estatuto que se ha reivindicado.

«LA LIBERTAD»

Después de dedicar un entusiasta artículo al triunfo de las izquierdas pide que se conceda la amnistía por decreto.

«El Socialista»

Publica los títulos «Después de la victoria, una sola demanda: el Poder».

Dice que nada ni nadie debe interponerse entre el triunfo del día 16 y la obtención del Poder.

Las circunstancias, dice, son diferentes del 14 de abril.

Dicho día, dice, estábamos sobre un enemigo que estaba muerto y le infantilismo popular produjo el embobamiento callejero; ahora no podemos caer en él.

El 16 de febrero es la victoria sobre un enemigo férreamente preparado, difícil y duro, que durante dos años y medio ha dejado al país en carne viva.

Entre una y otra fecha hay una experiencia que a los republicanos y a los socialistas nos ha tocado hacer a costa de numerosos sacrificios.

Cada cual tiene sobre sí las huellas dramáticas de esta experiencia. Convertirla ahora en gritos es tanto como darle una interpretación a todas luces perniciosas.

Estamos en plena lucha, en lo más álgido y serio de la pelea.

Nuestra victoria nos facilita esta batalla y pone en nuestras manos la seguridad de acabarla con la derrota absoluta de nuestros enemigos.

Y es a esto, concreta y terminantemente a esto, a lo que hemos de dedicar todo nuestro esfuerzo.

El pueblo ahora debe pedir una sola cosa: el Poder; es suyo, lo ha conquistado, y nadie puede oponerse a que vaya a sus manos.

Con el Poder en las manos ya no tendrá que pedir nada.

«La Humanitat»

Afirma que la doble victoria de Cataluña y de España irá desarrollando sus consecuencias para el restablecimiento de la Constitución, amnistía y restitución del Estatuto y aplicación de las leyes agrarias y obreras, frutos de la victoria, que serán justísima recompensa a los vencedores de la histórica jornada.

Madrid

¡Crisis!

Reunido esta mañana el Consejo de Ministros, acordó plantear ante S. E. el Presidente de la República, la Crisis Total.

No obstante el Sr. Portela, se reserva el momento oportuno para comunicarla.

La noticia ha causado, al hacerse pública, a las 11 de la mañana, gran sensación.

Este número ha sido visado por la censura

Continúa la liquidación total de

LA FILADORA

Por CESAR en el NEGOCIO

Fantástica BARATURA en todos los artículos a PRECIOS RUINOSOS

Se han puesto a la venta con grandes rebajas todos los artículos para ENTRETIEMPO en
LANAS, SEDAS Y ALGODÓN

ARTÍCULOS BLANCOS
¡¡Más barato que en fábrica!!
No hay QUINCENAS BLANCAS que igualen nuestros precios

Se rematan a precios tirados todas las MANTAS DE LANA

Sastrería a medida :-: Ropas hechas para Caballeros

PRECIO FIJO :-: VENTAS AL CONTADO

65-San Miguel-67

Palma de Mallorca

Teléfono 1760

RETALES

RETALES

RETALES

RETALES

Sastrería - Camisería

Casa JANER

Sindicato, 35

HOY Y TODAS LAS NOCHES EN

↪ **L I D O** ↪ **(Dancing)**
BAILES DE MASCARAS

Hotel Restaurant Palma

Comidas a precios económicos.
Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

**NARRRETE
SASTRE**

Para la reparación de su aparato de

RADIO

con la máxima garantía, únicamente en el

Laboratorio Electrotécnico DAMIANS

El mejor equipado de Mallorca

Garantía Calidad Economía

I. Anselmo Clavé, 32

Teléfono 2634

LA NUEVA DIRECCION DEL

BAR NEGRESKO

SAN NICOLAS, 9

Ofrece a Vd. en los días de Carnaval su nuevo y esmerado servicio de resopones
CHATO Manzanilla con tapa 0'40 -- Cerveza (Caña) con tapa 0'50

EFECTOS DE LA VICTORIA

El Alcalde de Barcelona Señor Pí y Suñer, en nombre propio y de los consejeros de ésta, ha enviado fraternal saludo a Luis Companys y compañeros de cautiverio, anunciándoles su pronta liberación.

Se asegura que dentro de unos días serán libertados los presos políticos sobre los cuales no hayan fallado aún los Tribunales, que son unos 20.000

DESDE LONDRES

El Apocalipsis en perspectiva

Vaya por delante la afirmación de que Inglaterra es el pueblo menos militarista del mundo. Esta verdad puede sonar a paradoja si se considera que Inglaterra ha creado un imperio sin parangón, por sus dimensiones, con ningún otro desde que el hombre se mueve sobre la Tierra. Pero lo cierto es que el espíritu militarista, la afición a lo marcial, no le va al temperamento inglés. En las fachadas del ministerio de la Guerra y en muchos lugares públicos hay de un modo permanente litografías que llaman a los sin trabajo y a la juventud en general al alistamiento. Esos carteles prometen buena paga, excelente comida, deportes, viajes, todo aquello en fin, que puede seducir a un hombre en un sistema económico que le da de lado o que le explota sin perspectiva de hacer carrera o de no perder el jornal.

Con todo—y lo apremiante de la invitación lo demuestra—, el ministerio de la Guerra difícilmente logra cubrir el cupo. No necesito aclarar que el ejército inglés, en su base y en sus cuadros subalternos de mando, está formado por voluntarios.

En parte, debido al espíritu pacifista de la nación, y en parte porque la Gran Bretaña no necesitaba rearmarse mientras Alemania, sobre todo, no fué un peligro para el «statu quo» de Versalles, los elementos de guerra ingleses, aún creciendo constantemente, no llegaron a constituir estos últimos años, volumen capaz de llamar la atención de propios y extraños.

Hasta ahora, la flota inglesa era inferior a la de 1914. La aviación militar había sido superada por la italiana. El ejército de tierra apenas había sufrido los cambios adecuados para que mereciera el nombre de moderno, especialmente si se piensa en el capítulo de la mecanización.

Desde 1931, Inglaterra viene rectificando en todos los frentes su rearme lento. Las elecciones de noviembre último se hicieron por los conservadores con dos banderas: la antisocialista y la del rearme a toda marcha y en gran escala.

Con ese programa fué Baldwin a las urnas. Ese programa comienza a desarrollarse desde el Poder.

Pero, en rigor, el rearme a fondo había comenzado ya. El año de 1935 ha sido sobremano fecundo en este orden de cosas. Para Inglaterra y para el resto de las grandes potencias.

Inglaterra rearma porque rearman los demás. Los conservadores cohonestan su política bélica con este argumento. Reconozcamos que no mienten. Porque Inglaterra, como Francia, es una nación ultrapacifista desde la firma del Tratado de Versalles en 1919. Si nadie intentara modificar el mundo que nació en Versalles, la Gran Bretaña no se preveniría.

La guerra se siente aquí próxima, casi se palpa. Es tal la situación, que en las esferas oficiales se ha decidido, con Ludwing Bauer, que, en efecto, puede estallar mañana.

El conflicto italoabisinio es, en principio, la guerra en Europa.

Las actividades del Japón en China y en las fronteras del Manchukuo son el preludio de la guerra en el Extremo Oriente.

Aún quedan otros puntos neurálgicos; pero esos dos son los más agudos. Tal vez no pase del rango de profecía fátil afirmar que el primero, la guerra de Africa, encontrará su desembocadura natural en una nueva conflagración europea. Esa chispa no se apaga; presenta todas las trazas de ser el origen del gran incendio.

Al bordo del abismo, los imperialistas han perdido la noción de los números. En una revista financiera leo que en 1925 se gastaron en el mundo 25.200 millones de pesetas en armamentos. En 1934 subió a 35.640 millones. En 1935 y 1936 las sumas invertidas en material de guerra aventajaron y aventajarán con mucho a las citadas.

El desarme de Alemania se lleva en el mayor de los misterios. Se-

Información política

Continúa la expectación del público ante la proximidad de un cambio rotundo de público. Las calles se ven más animadas que de ordinario. Frente a Izquierda Republicana y a la Federación Socialista, grupos numerosos comentan las últimas noticias que van apareciendo en las pizarras. La clase trabajadora no puede ocultar la alegría por el resultado de las elecciones ni la caverna su espanto.

La reacción continúa desorientando intencionadamente a la opinión. En Palma y en los pueblos lanza a la circulación los bulos más pintorescos. No transige con el triunfo clamoroso del Frente Popular y en su manifiesta mala fé aun duda y discute ese triunfo. Vivan tranquilos nuestros amigos. Tenemos asegurado la mayoría. Más de doscientos sesenta

gún ha declarado Wistón Churchill en los Comunes, Hitler ha ordenado la fabricación de máquinas de guerra y municiones por valor de 28.800 millones de de pesetas. Esta cifra supera a lo gastado en 1925 en todo el mundo. Se diría fabulosa. Pero ya la dieron antes los laboristas. Y Lloyd George, asombrado, parece que ha obtenido una confirmación.

El Japón destina el 47 dor 100 de su presupuesto general a la preparación para la guerra.

Inglaterra también pide un sitio ahora en el coro de imperialismos delirantes. En 1935 los ingleses invirtieron en material de guerra una cantidad equivalente a 3.684 millones de pesetas, más de la mitad del presupuesto total de España.

Y anuncian un empréstito de 300 o 400 millones de libras esterlinas que se cubrirá cuando quiera y como quiera el Gobierno, porque en la City se ha acumulado el dinero en proporciones enormes, y le sale al paso velozmente a los valores oficiales y a los de los fabricantes de cañones.

Con este nuevo impulso, el aparato guerrero de la Gran Bretaña pondrá los cabellos de punta.

En mayo del año último, el Gobierno comenzó a realizar un programa de expansión de las fuerzas aéreas militares. Para cumplirlo, las factorías de aeroplanos están trabajando día y noche y construyen a razón de un etcuadrón por semana. En siete meses han dotado a la aviación inglesa con 285 aparatos de bombardeo más. Hace dos meses, la Gran Bretaña contaba con unos 1.300 aviones de guerra.

Por lo que respecta a la flota, será aumentada, probablemente, con setenta cruceros, si les dan mimbres y tiempo a los astilleros.

En cuanto al ejército de tierra, acaba de ser reorganizado con la mecanización de ocho regimientos de caballería y la transformación de trece unidades de infantería en batallones de ametralladoras, como cambios más importantes.

Los laboristas se disponen a combatir en el Parlamento los proyectos de rearme del Gobiecno. Puede adelantarse que habrá fuerte polémica.

Pero, a la poste, Baldwin encontrará recursos para que la mayor parte de los diputados cante, con él, ese himno a Marte, cuya letra, aun en borrador, anuncia el Apocalipsis.

Ramos OLIVEIRA

Una nota de la U. G. T. y de la Fed. Socialista

Llegan a nuestro conocimiento noticias de los atropellos y coacciones perpetradas por los caciques de baja ralea el domingo próximo pasado con motivo de las elecciones. Llega también a nuestro conocimiento que en bastantes pueblos se ha empezado el despido de obreros por el único delito de no acatar la voluntad de los patronos para que votaran la candidatura de Centro-Derecha. Ante estos y aquellos atropellos, las Federaciones Provinciales dan el grito de alerta a todas sus organizaciones, y aseguran a todos los que son objeto de despidos injustificados que pronto se les hará justicia.—Por la U. G. T. Ignacio Ferretjans, Presidente.—José Bernat, Secretario.—Por la Fed. Socialista, Jaime García, Vice-Presidente.—José Bernat, Secretario.

Diputados de izquierda tienen aseguradas sus actas.

A esa cifra hay que añadir las que obtendremos en la segunda vuelta, que serán muchas, y las cinco, polo menos, que conseguiremos en Balears.

Salazar Alonso, Velarde, Juan March, y otros tiranuelos han atravesado la frontera para expiar en el extranjero, sus grandes culpas. Los Hoteles de Gibraltar están abarrotados de fugitivos. El ambiente político de España va desinfectándose.

Uno de estos días el Poder caerá, por mandato del pueblo, en las honestas manos de D. Manuel Azaña, Republicanos y socialistas, unos desde el Gobierno, otros desde el Parlamento, proseguirán la obra fecunda de las gloriosas Constituyentes.

También, uno de estos días, se reintegrarán al Ayuntamiento los concejales populares y serán desalojados de la Diputación los burladores del pueblo.

La primera actuación de los representantes populares será reintegrar en sus puestos a los despedidos y expulsar a los enchufados.

La reposición de los Ayuntamientos populares será un día de júbilo, en Palma y en los pueblos. Volverá a vibrar el espíritu del 14 de Abril de 1931.

Se asegura que D. Juan March (hijo), abandonado silenciosamente nuestra isla, sin que acudieran a despedirle ninguno de sus 100.000 votantes.

March huye de la Justicia

Don Juan March y su señora han pasado la frontera hacia Francia.